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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
местами небольшой дождь, утром местами ту-
ман; ветер юго-восточный, 2-7 м/c; температура 
+13…+18.

10 апреля по области – переменная облачность, 
ночью без осадков, днём местами небольшие 
кратковременные дожди; ветер юго-восточный, 
3-8 м/c; температура ночью +5…+10, днём 
+17...+22.

11апреля по области – облачно, местами неболь-
шие дожди, днём – с грозой; ветер юго-восточный, 
4-9, при грозе до 13 м/c; температура ночью 
+5…+10, днём +15…+20.

Сообщения подготовил Валерий КазаноВ.

ВРемя ноВостей

Ещё одна возможность  
для развития Воронежа 

Госкорпорация развития «ВЭБ.РФ» включила Воронеж в 
план по улучшению качества жизни.

Воронеж вошёл в число первых 40 городов, где Корпорация 
будет вести проекты по развитию городской экономики, – про-
комментировала новость сенатор от Воронежской области, 
вице-спикер Совета Федерации Галина Карелова. По её мнению, 
включение в проект будет существенной поддержкой в той работе 
по развитию региона, которую ведёт руководство.  Проект дол-
жен охватить несколько направлений повышения качественного 
уровня городской экономики. Речь идет о развитии  социальной 
инфраструктуры, в первую очередь, учреждений здравоохране-
ния и образования, о  создании современных систем жилищно-
коммунального хозяйства, развитии общественного транспорта,  
общественных пространств, а также об экологическом направ-
лении, включающем в том числе современные системы очистки 
воды, переработки и утилизации мусора. 

Как сделать образ села современным
Заместитель председателя правительства Воронежской 

области Виктор Логвинов выступил на заседании рабочей 
группы Госсовета РФ, посвящённом рассмотрению проекта 
Государственной программы комплексного развития сельских 
территорий.

Вице-премьер отметил, что Воронежская область стабильно 
увеличивает производство сельхозпродукции. С 2000 года его 
объем вырос в целом в 3,2 раза (по Российской Федерации в 1,8 
раза). Между тем уровень и качество жизни на селе продолжают 
оставаться существенно ниже городского.

– Для сокращения такого разрыва нами запланирована реа-
лизация большого количества инвестиционных проектов, в том 
числе связанных с индустриализацией сектора АПК и развитием 
отрасли переработки. Эти предприятия будут остро нуждаться 
в специалистах. В связи с этим первостепенной задачей явля-
ется строительство новой, а также повышение качества уже 
существующей инфраструктуры сельских территорий, – заявил 
Виктор Логвинов.

Валерий КаЗаноВ

В этот день по инициативе 
региональной общественной 
организации «Колыбель Рус-
ского флота» на Коминтернов-
ском кладбище, где установлен 
мемориал подводникам, погиб-
шим на АПЛ «Комсомолец» и 
«Курск», собрались ветераны 
ВМФ, родные и близкие по-
гибших моряков. После совер-
шения панихиды по «воинам, в 
море погибшим», состоялся тра-
урный митинг. Руководитель 
региональной общественной 
организации «Колыбель Рус-
ского флота» контр-адмирал в 
отставке Николай Ермаков на-
помнил собравшимся о том, что 
прошло ровно 30 лет с того дня, 
как в Норвежском море погибла 
подлодка К-278 «Комсомолец», 
которая возвращалась с боевой 
службы. Жертвами катастрофы 
стали 42 человека, в том числе и 
наш земляк – лейтенант Вадим 
Зимин. Двадцать семь моряков 

были спасены подошедшей 
плавбазой. За мужество и геро-
изм все 69 членов экипажа (42 
– посмертно) были награждены 
орденами Красного Знамени. 

Спустя одиннадцать лет 
после трагедии на АПЛ «Ком-
сомолец», не менее страшная 
катастрофа постигла атом-
ную подводную лодку К-141 
«Курск». 12 августа 2000 года, 
в результате взрыва торпедно-
го боезапаса в первом отсеке 
подводной лодки, трагически 
погиб весь экипаж АПЛ – 118 
человек. Среди членов экипажа 
затонувшей подлодки находи-
лись пять воронежцев: капитан 
3-го ранга Николай Белозоров, 
капитан-лейтенанты Сергей 
Кокурин и Алексей Шевчук, 
старший мичман Игорь Ерасов 
и матрос Николай Павлов. 

Присутствующие почтили 
память подводников минутой 
молчания, возложили цветы 
и траурные венки к мемо-
риалу. 

мегАполИс

новый прибор, позво-
ляющий проанализи-
ровать любую поверх-
ность на несколько 
метров в глубину, мэру 
Вадиму Кстенину про-
демонстрировали в 
научном структурном 
подразделении ВГТУ 
– Центре коллектив-
ного пользования 
имени профессора 
Ю.М.Борисова.

ольга лЬВоВа

К а к  с о о б щ и л а  п р е с с -
служба мэрии, ректор универ-
ситета Сергей Колодяжный 
вместе с коллегами предста-
вил главе города новейшие 
технические достижения и 
разработки студентов и пре-
подавателей вуза. В их чис-
ле изделия из композитных 
материалов – от труб для 
инженерных сетей, которые 
практически не подвержены 
внешним воздействиям, до 
железнодорожных рельсов, 
не уступающих по прочно-
сти стали, но очень легких, 
эффективные строительные 
материалы и материалы для 
благоустройства.

Вадим Кстенин оценил 
«сердце» Центра – лаборато-
рию испытания строительных 
конструкций. Установленное 
здесь новейшее оборудова-
ние позволяет скрупулезно 
и всесторонне исследовать 
любой материал или изделие  
на состав, прочность, устой-
чивость к деформациям и 
ударам, выявить дефекты и 
слабые места, что очень важно 
в строительстве, поскольку от 
качества таких конструкций 
и изделий напрямую зависит 
безопасность людей.

– Образовательные техно-
логии и исследовательские 
мощности вуза шагнули да-
леко вперед по сравнению с 
тем временем, когда я про-
ходил здесь обучение. Если 
эти разработки внедрить в 
серийное производство, то 
можно существенно помочь 
развитию экономики нашего 
города, области и всей страны. 
Потому что такие инновации 
могут значительно удешевить 
процесс строительства, в том 
числе жилищного, – заметил 
Вадим Кстенин. 

Наибольший интерес мэра 
вызвали геосканер, который 
может проанализировать 
любую поверхность, в том 
числе дорогу на глубину в 
несколько метров – опреде-
лив ее структуру и выявив, 
например, пустоты и дефекты, 
а также совершенно новая 
дорожная лаборатория. По 
словам Сергея Колодяжного, 
ее аналогов пока нет в России: 
она позволяет практически в 
режиме реального времени 
диагностировать и паспор-
тизировать любую дорогу 
по всем ключевым параме-
трам, оценить ее транспортно-
эксплуатационное состоя-
ние, условия безопасности и 
эффективность работы до-
рожных эксплуатационных 
предприятий. Студенты про-
фильного факультета могут 
обучаться и практиковаться 
на этой технике.

– Геосканер и дорожная ла-
боратория могут быть полез-
ны и для города. Проехав один 
раз по дороге, они покажут 
все ее дефекты, поэтому с по-
мощью такого оборудования 
можно осуществлять полный 
контроль качества и покры-
тия, и основания. В этом году 
мы будем начинать большое 
дорожное строительство. Та-
кие объекты, как Остужевская 
развязка, не имеют в нашем 
городе аналогов по масштабу, 
а значит, новые технологии, 
разработанные в вашем вузе, 
тем более актуальны. 

Глава города Вадим Ксте-
нин и ректор опорного вуза 
Сергей Колодяжный про-
вели также встречу со сту-
денческим активом, в рамках 
которой мэр ответил на ин-
тересующие молодых людей 
вопросы. 

Геосканер 
и другие

Площадь яровых по-
севов в Воронежской 
области в нынешнем 
году составит более 
1,7 миллиона гектаров. 
В настоящий момент 
засеяно 12 тысяч гекта-
ров. Посевные площади 
сахарной свёклы за-
планированы на уровне 
136 тысяч гектаров. 
Такие данные привёл 
губернатор Воронеж-
ской области александр 
Гусев в докладе на се-
лекторном совещании 
по теме весенних поле-
вых работ, которое со-
стоялось в Москве под 
руководством премьер-
министра РФ Дмитрия 
Медведева в пятницу,  
5 апреля.

Валентин петроВ

Премьер-министр обратил 
внимание на то, что вопрос о 
ходе весенних полевых сель-
скохозяйственных работ уже 
рассматривался 14 марта на 
заседании Правительства РФ. 
За прошедшее время Дмитрий 
Медведев провел несколько 
совещаний по той же тематике 
и дал ряд поручений, которые 
должны стабилизировать 
ситуацию на двух довольно 
сложных для аграриев рын-
ках: минеральных удобрений 
и горюче-смазочных мате-
риалов.

о ценах на удобрение 
и топливо: ситуация 
под контролем

– На совещании, которое 
было 18 марта, я поручил 
антимонопольной службе 
обеспечить мониторинг цен 
на минеральные удобрения и 
докладывать о ситуации еже-
месячно. Если нужно – дей-
ствовать в рамках антимоно-
польного законодательства, 
то есть применять меры анти-

монопольного регулирования. 
Хотя компании, которые при-
сутствовали на этом совеща-
нии, заверили, что никаких 
существенных скачков быть 
не должно. Вопрос о ценах 
на удобрения также должны 
проработать в Минпромторге 
и в Минсельхозе, – сказал 
Дмитрий Медведев.

Кроме того, речь шла о про-
работке механизма поставок 
удобрений в регионы малыми 
партиями, чтобы исключить 
из цепочки лишних посред-
ников. Как заявил премьер-
министр РФ, в значительной 
степени рост цен связан не с 
политикой крупных компа-
ний, которые чувствуют себя 
уверенно на рынке, а с посред-
ническими структурами.

Говоря о ценах на бензин и 
дизельное топливо, Дмитрий 
Медведев уточнил, что ситуа-
цию в первом квартале 2019 
года можно назвать стабиль-
ной, и нефтяные компании 
взяли на себя обязательство 
не допускать ощутимого по-
вышения цен и во втором 
квартале.

– Антимонопольная служ-
ба и Минэнерго держат си-
туацию под контролем. Рас-
считываем, что это позволит 
сельхозпроизводителям про-
вести посевную без сбоев. К 
1 апреля аграрии приобрели 
и дизельного топлива, и бен-

зина больше, чем в прошлом 
году. Если говорить об обеспе-
ченности сельхозтехникой, 
семенами, то в целом ситуа-
ция достаточно благополуч-
ная, – подчеркнул премьер-
министр.

Затем о мерах поддержки 
аграриев в преддверии по-
севной, о степени готовности 
сельхозпроизводителей к 
сезонным работам и планах 
на урожай 2019 года доложил 
министр сельского хозяйства 
РФ Дмитрий Патрушев. Как 
он заверил, весь комплекс 
весенних полевых работ про-
ходит в штатном режиме. 
Готовность сельхозтехники в 
среднем по стране составляет 
90 процентов. Благодаря ме-
рам господдержки в этом году 
аграрии смогут приобрести в 
разы больше отечественных 
машин и оборудования. В 
прошлом году этот показатель 
составил 17,6 тысячи единиц, 
а в 2019 году ведомство рас-
считывает на 56 тысяч единиц. 
Также Российская Федерация 
на 101,7 процента обеспечена 
семенами зерновых и зерно-
бобовых.

По словам Дмитрия Патру-
шева, успешному проведению 
весенних полевых работ будет 
способствовать поддержка со 
стороны государства. В соот-
ветствии с заключенными со-
глашениями к посевной 2019 

года Минсельхоз направил в 
субъекты РФ 109,4 миллиарда 
рублей. При этом регионы уже 
довели до аграриев 45 про-
центов средств, выделенных 
на несвязанную поддержку 
в области растениеводства 
– наиболее востребованный 
механизм в период посевной.

К весенне-полевым 
работам готовы

В своем докладе губерна-
тор Александр Гусев расска-
зал о ходе весенних работ в 
Воронежской области. Глава 
региона отметил, что озимы-
ми культурами в регионе за-
сеяно 772 тысячи гектаров. На 
текущий момент их состояние 
на 97 процентов посевных 
площадей оценивается как хо-
рошее и удовлетворительное. 
Опасений по поводу гибели 
нет. В регионе планируется 
сокращение посевных пло-
щадей подсолнечника. В то 
же время значительно уве-
личатся площади сои, чтобы 
обеспечить кормами отрасль 
животноводства. 

При потребности 275 тысяч 
тонн минеральных удобрений 
для проведения весенних по-
левых работ на сегодняшний 
день в хозяйствах уже име-
ется 222 тысячи тонн, и завоз 
продолжается. Что касается 
обеспеченности семенным ма-

териалом, для весенней посев-
ной кампании подготовлена 
131 тысяча тонн семян зерно-
вых и зернобобовых культур, 
обеспеченность составляет 
116 процентов. Вся сельско-
хозяйственная техника и 
прицепной инвентарь для вы-
полнения весенне-полевых 
работ готовы. Обеспечен-
ность горюче-смазочными 
материалами в среднем по 
региону составляет 131 про-
цент (по дизтопливу) и 101 
процент (по бензину) от по-
требности на период полевых 
работ.

В текущем году для Воро-
нежской области предусмо-
трен лимит субсидирования 
на краткосрочное льготное 
кредитование в объеме 700 
миллионов рублей на сумму 
кредитных средств в размере 
13,5 миллиарда рублей. При 
этом Минсельхоз России 
уже одобрил 9,4 миллиарда 
рублей кредитных средств 
(на 480 миллионов рублей 
субсидий), что составляет 68 
процентов от выделенного 
лимита.

И погода тоже  
благоприятствует

Завершая совещание, Дми-
трий Медведев отметил, что 
пока показатели регионов 
неплохие и погодные условия 
складываются благоприят-
но. Премьер-министр под-
черкнул, что руководители 
регионов должны взять под 
контроль доведение средств, 
выделяемых из федерального 
бюджета, до аграриев.

– Надеюсь, что слажен-
но и хорошо будут работать 
аграрии и с банками. Здесь 
тоже нужно обеспечить реа-
лизацию всех существующих 
программ – и на федеральном 
уровне, и на региональном. 
165 миллиардов кредитов 
предусмотрено сейчас, их по 
мере необходимости нужно 
выбирать, и все это делать по-
следовательно, – подчеркнул 
Дмитрий Медведев.

Село получит ощутимую поддержку
Экономика | Александр Гусев доложил Дмитрию Медведеву о готовности  
Воронежской области к полевым работам
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В ходе совещания губернатор Александр Гусев рассказал Дмитрию Медведеву  
о том, как воронежские аграрии подготовились к весенним работам.

организован он был в 
разгар Гражданской 
войны, 6 апреля 1919 
года – как губернский 
филиал Единого Госу-
дарственного архивного 
фонда, возглавляемого 
Главным управлением 
архивным делом при 
наркомпросе РСФСР. 
основу его составили 
документальные кол-
лекции губернской учё-
ной архивной комиссии 
и материалы различных 
местных учреждений. 
Своего помещения 
первое время не было: 
приходилось ютиться в 
одной из комнат губерн-
ского музея, а в начале 
1920 года удалось по-
лучить ордер на первый 
и второй этажи здания 
бывшей Казённой 
палаты. В 1942-м, когда 
город был оккупирован 
нацистскими захват-
чиками, многие из тех 
бесценных документов 
погибли в трёх зданиях, 
которые занимал тогда 
архив.

Виталий ЧерниКоВ 

В здании на улице Плеха-
новской Государственный 

архив Воронежской области 
размещается с 1967 года. Два 
года назад его сотрудники 
отметили полувековую го-

довщину своего переезда. 
Первоначально здесь было 
размещено около 400000 ар-
хивных дел. Часть фондов, 
кстати, до конца XX века 
хранились в Ильинском и 
Спасском храмах. Ныне до-
кументы располагаются в трёх 
зданиях – территориально, 

правда, разобщённых между 
собой. Общая площадь стел-
лажных полок с документами 
на бумажной основе – 16208 
квадратных метров. Это 3106 
фондов объёмом 965843 еди-
ницы хранения. 

Копии некоторых ценных 
материалов – фотографий, 

листовок, заявлений, отчё-
тов, – можно увидеть на вы-
ставках в коридоре первого 
этажа здания. Самая новая 
называется «Документальная 
сокровищница Воронежского 
края», готовила её главный ар-
хивист Нина Чёткина. Среди  
героев – мыслитель Николай 

Станкевич, педагог Николай 
Бунаков, писатели Андрей 
Платонов и Юрий Гончаров, 
учёные, художники. 

Сохранить документы, обе-
спечить им условия для хране-
ния – одна из главных задач, 
стоящих перед сотрудниками.

окончание | страница 4 

По этажам документальной 
сокровищницы

дата | Государственный архив Воронежской области отмечает столетие со дня своего основания

Общая площадь стеллажных полок с документами на бумажной основе – 16208 квадратных метров. 

Ф
от

о м
их

аи
ла

 В
яЗ

о
Во

го
. 

Уважаемые жители Воронежской области!
Те, кто прошел страшные испытания нацистских застен-

ков, совершили жизненный подвиг. Мы преклоняемся перед 
мужеством и стойкостью узников, сумевших в невероятно 
жестоких условиях сохранять человеческое достоинство, 
поддерживать друг друга и находить силы для борьбы. Мы 
глубоко скорбим обо всех погибших.

О пытках и убийствах миллионов в лагерях смерти свиде-
тельствуют многие архивные материалы и документальные 
хроники. Но особенно пронзительно звучат личные воспоми-
нания людей, в том числе наших земляков, на чью судьбу 
выпала эта трагедия. 

Гибель и страдания жертв фашизма должны служить для 
всех государств и народов вечным предостережением от 
любых проявлений расовой нетерпимости, национального 
превосходства и агрессии.

Губернатор Воронежской области а.В.ГУСЕВ.

Председатель Воронежской областной Думы В.И.нЁТЕСоВ.

11 апреля – Международный день 
освобождения узников  

фашистских концлагерей

Они несли службу  
на «Комсомольце»  
и «Курске»
В воскресенье, 7 апреля, в областном центре отме-
тили День памяти погибших подводников. он был 
установлен приказом Главнокомандующего ВМФ РФ 
в память о трагической гибели 7 апреля 1989 года 
атомной подводной лодки Краснознаменного Север-
ного флота К-278 «Комсомолец». 

Ветераны ВМФ отдали дань памяти погибшим подводникам.
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Как обеспечить население 
качественными и 
безопасными продуктами? 
Какие дополнительные 
меры необходимы для 
увеличения валового 
регионального продукта за 
счёт глубокой переработки 
сельхозпродукции? Как 
сохранить трудовые 
коллективы? Как выходить 
на новые рынки сбыта? 
Эти и другие вопросы 
обсуждали 4 апреля на 
Агропродовольственном 
форуме, в церемонии 
открытия которого по 
поручению главы региона 
Александра Гусева принял 
участие заместитель 
губернатора Воронежской 
области Сергей Трухачёв. 

Валерий КазаноВ

Сельхозтоваропроизводители 
из муниципальных районов Воро-
нежской области и других регионов 
России съехались на форум, что-
бы не только обменяться опытом, 
услышать что-то новое для себя, 
но и показать свою продукцию. На 
выставке-дегустации был представлен 
широкий ассортимент продуктов, в 
том числе мясные полуфабрикаты и 
деликатесы, сметана, творог, йогурты, 
квас, овощи, выращенные в закрытом 
грунте, хлебобулочные изделия с по-
меткой «ЭКО» и другие. Их высокое 
качество оценили заместитель губер-
натора Воронежской области Сергей 
Трухачёв, вице-президент Торгово-
промышленной палаты РФ Елена 
Дыбова, руководитель регионального 
департамента аграрной политики 
Алексей Сапронов. 

Организаторами мероприятия 
выступили правительство области, 
Торгово-промышленная палата РФ, 
департамент аграрной политики об-
ласти, Торгово-промышленная палата 
Воронежской области и выставочный 
центр «ВЕТА».

Регион – на лидирующих  
позициях

Сергей Трухачёв отметил, что высо-
кий потенциал агропромышленного 
комплекса Воронежской области 
реализуется максимально полно, обе-
спечивая продовольственную безопас-
ность региона и страны в целом.

– Сегодня Воронежская область 
занимает лидирующие позиции в 
Центральном федеральном округе 
по объёмам производства зерновых 
культур, сахарной свеклы, подсолнеч-
ника, развивается перерабатывающая 
отрасль. Но запросы потребителей, 
конкуренция на внутреннем и внеш-
нем рынках ставят перед нами новые 
вызовы, открывая при этом новые 
горизонты. В этой связи одним из 
неотъемлемых факторов успешного 
и эффективного развития сельского 
хозяйства является государственная 
поддержка, которая дает дополнитель-

ные возможности аграрному сектору 
для выхода на конкурентоспособный 
уровень. Для этого в 2019 году на 
поддержку аграриев Воронежской 
области планируется направить около 
7,7 млрд рублей, – сообщил Сергей 
Трухачёв.

Он выразил уверенность, что бу-
дущее агропромышленного ком-
плекса напрямую связано с общим 
стремлением обеспечить развитие 
всех его отраслей, и в первую очередь 
тех, которые гарантируют получение 
высококачественной отечественной 
продукции.

Сергей Трухачёв зачитал привет-
ственный адрес от губернатора Воро-
нежской области Александра Гусева, 
в котором, в частности, говорится: 
«Правительство Воронежской обла-
сти рассматривает аграрный сектор 
как драйвер региональной экономи-
ки. Направляя усилия на создание 
благоприятного инвестиционного 
климата, внедрение передовых тех-
нологий и эффективное применение 
государственной поддержки, мы за-
няли устойчивые позиции в первой 
пятерке регионов России по объему 
производимой продовольственной 
продукции. Одним из богатых источ-
ников дальнейшего развития агро-
промышленного комплекса считаю 
внедрение органического земледелия. 
В ближайшие годы это направление 
должно стать прорывным проектом 
и новым брендом региона. Такая уве-
ренность подкрепляется созвучием 
тематики нынешнего представитель-
ного форума перспективным планам 
Воронежской области. Убежден, 
что Агропродовольственный форум 
станет эффективной площадкой 
для полезного профессионального 

диалога. Желаю участникам и гостям 
плодотворных дискуссий, приятного 
общения и выгодных деловых кон-
тактов». 

Поиск ответов  
на главные вопросы

Вице-президент Торгово-промыш-
ленной палаты РФ Елена Дыбова в 
своём выступлении подчеркнула, что 
в быстроменяющемся современном 
мире неизменными остаются «за-
мечательная земля и трудолюбивые 
люди».

– Очень важно, чтобы на таких 
форумах, как сегодняшний, мы с вами 
получали ответы на самые главные во-
просы. Как развиваться? Как двигать-
ся вперед? Как сохранить трудовые 
коллективы? Как выходить на новые 
рынки сбыта? Как мы все вместе с 
вами должны выполнять главную 
задачу, которая, по большому счёту, 
стоит перед каждым цивилизованным 
государством: как накормить наших 
людей качественной, здоровой едой, 
которая необходима для того, чтобы 
люди жили долго и счастливо, – ска-
зала Елена Дыбова. 

Почётным гостем форума стал 
Франк Румпе, директор компании 
Kiwa BCS (Германия), которая яв-
ляется одним из ведущих мировых 
поставщиков услуг тестирования, 
инспекций и сертификации в сфере 
органики. Он отметил, что важно за-
воевать доверие потребителей, в чем и 
помогают органы сертификации. 

– Рынок органической продукции 
растёт. Он стал неотъемлемой частью 
бизнеса. Это необходимо сейчас, так 
как мы должны нести ответствен-
ность за природу, за сохранение нашей 

планеты. Потребители всегда ищут 
высококачественную продукцию, где 
будет написано, что это «органиче-
ский продукт». Мы надеемся, что в 
России появится структура контроль-
ных органов, которые будут делать 
сертификацию не только продуктов на 
экспорт, но будут сертифицировать и 
продукцию местных производителей, 
– сказал Франк Румпе. 

В форуме также приняли участие 
руководитель департамента аграр-
ной политики Воронежской области 
Алексей Сапронов, руководитель де-
партамента предпринимательства и 
торговли области Галина Абричкина, 
президент Торгово-промышленной 
палаты Воронежской области Юрий 
Гончаров, президент группы компаний 
«ЭкоНива» Штефан Дюрр.

Исполнительный директор Нацио-
нального органического союза Олег 
Мироненко отметил, что органическое 
сельское хозяйство делает только пер-
вые шаги, но оно перспективно. 

– Воронежская область стала 
пилотным регионом, где после при-
нятия федеральных законов начали 
отрабатывать органику на практике. 
Задача аграриев сейчас – не только 
стать в этом первыми, но и освоить 
другие рынки, продвигать нашу 
органическую продукцию за рубеж, 
– заявил Олег Мироненко, который 
также презентовал знак органической 
продукции. 

Кстати, такой опыт у воронежских 
аграриев уже есть. Как рассказал 
Штефан Дюрр, ещё в 1996 году ком-
пания одна из первых представила на 
выставку органическую продукцию в 
Германии. А в этом году под брендом 
«Органик» возле музея-заповедника 
«Дивногорье» агрохолднг планирует 

открыть молочную ферму. Кроме 
того, компании отведено четыре 
тысячи гектаров земли под выра-
щивание органического зерна, сои, 
чечевицы.

– В 2019 году планируется со-
брать неорганический урожай, так 
как компания пришла в регион, когда 
культуры уже были посажены. В 
ближайшие два – три года будет пере-
ходный период, после чего «ЭкоНива» 
перейдет полностью на органическое 
производство, – пояснил журнали-
стам Штефан Дюрр.

Аграрии голосуют  
за качество

После официальной части состоя-
лась пленарная дискуссия «Внедрение 
проекта ТПП РФ «Агро за качество!». 
Задачей федерального проекта яв-
ляется обеспечение регионального 
рынка качественными продуктами 
питания и оказание комплексной 
поддержки производителям пищевой 
и сельскохозяйственной продукции. 
Воронежская область вошла в число 
18 регионов, где реализуется пилот-
ный федеральный проект «Агро за 
качество!».

В рамках деловой программы 
участники форума также обсудили 
технологии производства органи-
ческой продукции, вопросы перера-
ботки и сбыта, меры господдержки. 
«Наполнить рынок натуральными 
продуктами», – именно такую задачу 
ставит правительство области перед 
аграриями. И здесь развитие органи-
ческих технологий становится уже не 
просто модным трендом, а подспорьем 
для хозяйств, стремящихся делать 
товар качественным. 

По словам руководителя депар-
тамента аграрной политики региона 
Алексея Сапронова, в Воронежской 
области идёт подготовка к принятию 
нормативных документов, которые 
станут основой для дальнейшего 
развития органического сельского 
хозяйства. Среди них – новый об-
ластной закон «Об органической 
продукции», который будет синхро-
низирован с принятым в 2018 году 
Законом Российской Федерации  
№ 280-ФЗ. Ещё один важный доку-
мент – постановление правительства 
области о компенсации 100 процентов 
затрат на сертификацию органическо-
го производства и 50 процентов затрат 
на приобретение разрешенных в орга-
ническом производстве препаратов. 

Кроме того, внесены изменения в 
Государственную программу по раз-
витию сельского хозяйства Воронеж-
ской области, приказом департамента 
аграрной политики утверждена «до-
рожная карта» развития производства 
органической продукции на период до 
2022 года.

Форум стал продуктивной пло-
щадкой для обсуждения программ 
развития органического сельского 
хозяйства, обмена опытом в сфе-
ре переработки сельхозпродукции, 
безопасности пищевых производств 
и продуктов питания, а также для 
презентаций инновационных дости-
жений. 

Заместителю губернатора Воронежской области –  
первому заместителю председателя правительства  

Воронежской области 

Виталию Алексеевичу  
ШАБАЛАТОВУ

Уважаемый Виталий Алексее-
вич! Примите самые искренние 
поздравления с 45-летием со дня 
рождения!

В новейшей истории Воронеж-
ской области Вы проявили себя как 
человек высоких деловых и волевых 
качеств, как опытный хозяйствен-
ник и управленец. Сегодня Ваши 
профессионализм, инициативный 
и ответственный подход к делу 
в полной мере востребованы на 
посту заместителя губернатора – 
первого заместителя председателя 
правительства Воронежской области, где Вы не жалеете своей 
энергии для успешной реализации национальных проектов, 
динамичного и поступательного развития региона. 

Мы, калачеевцы, не просто дорожим тем, что Вы наш земляк, 
но и очень благодарны Вам за то, что Вы не порываете связь с 
малой родиной и оказываете большую практическую помощь в 
социально-экономическом развитии Калачеевского района. 

В этот светлый весенний день нам приятно сообщить Вам о 
том, что на калачеевской земле возрождаются славные тради-
ции, заложенные в том числе и при активном участии ярких 
представителей Вашей династии. Растут объемы производства 
сельскохозяйственной продукции, на новое качество выходит 
калачеевская переработка, добрые перемены происходят в со-
циальной сфере. Верим, что эти процессы получат уверенное 
развитие и продолжение.

Уважаемый Виталий Алексеевич!
Примите от всех калачеевцев пожелания оставаться всегда 

таким же энергичным, полным сил и замыслов, открытым 
новым идеям и направлениям деятельности! Крепкого Вам 
здоровья, счастья и семейного благополучия, надежной под-
держки друзей и единомышленников!

Николай КОТОЛЕВСКИЙ,
глава администрации Калачеевского  

муниципального района;

Василий ШУЛЕКИН,
глава Калачеевского муниципального района.
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пОздрАвляеМ! Аграрный сектор как драйвер  
региональной экономики
аПК | Одним из источников дальнейшего развития агропромышленного комплекса губернатор Александр Гусев считает внедрение 
органического земледелия: «В ближайшие годы это направление должно стать прорывным проектом и новым брендом региона»

На выставке участники форума могли ознакомиться  
с лучшими образцами продукции местных товаропроизводителей.
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У карты области
Калачеевский район

На радость и детям, и взрослым
Современный детский сад, рассчитанный на 70 ребятишек, 
появится в нынешнем году в селе Манино.

Строители уже завершили возведение стен, установили 
стеклопакеты. Сейчас бригада специалистов занимается соору-
жением кровли. Провели газопровод, теплотрассу. На 70 про-
центов выполнили работы по прокладке канализации. Сделали 
прокол для подключения воды. Скоро начнутся отделочные 
работы. Постоянно на стройке трудятся 25–28 человек, есть 
вся необходимая техника. 

Срок сдачи объекта – 1 августа 2019 года. 

Приступили к севу яровых
В Калачеевском районе начались весенние полевые работы.

Сначала агрономы и механизаторы сделали всё, чтобы в 
лучшие сроки подкормить озимые культуры и многолетние 
травы. Для этого применялись как прицепные разбрасыватели 
удобрений и пневмоходы, так и сельхозавиация. В сельхозпред-
приятиях «Нива», «Калач-АГРО-Комплекс», «Большевик», 
КФХ Натальи Синявиной приступили к севу яровых. Пока 
засеяли чуть более тысячи гектаров, всего же эту работу пред-
стоит выполнить на площади около 75 тысяч гектаров.

В школу – с весенним настроением
Завершились весенние каникулы, и учащиеся средней школы 
№6 города Калача вновь с радостью приступили к занятиям.

Эта школа в Калачеевском районе – особенная. В прошлом 
году завершился её капитальный ремонт. На масштабную ре-
конструкцию было потрачено около 400 миллионов рублей. 
Кроме этого, в школу закупили оборудование на 75 миллионов 
рублей. На сегодняшний день здесь учатся 725 ребят, работают 
53 педагога. В школе подключены 108 камер видеонаблюдения, 
установлены турникеты с автоматизированной системой до-
ступа: у каждого ученика и учителя есть личный брелок. В 
здании на стенах закреплены 10 мониторов, через которые 
транслируются сюжеты школьного телевидения.  

Пять первых мест из пяти возможных!
С блестящей победой из Ростова-на-Дону, где проходил  
VII Международный фестиваль-конкурс «Звёздная фиеста», 
вернулся народный танцевальный ансамбль «Регги» из села 
Заброды. 

В фестивале-конкурсе «Звездная фиеста» участвовали 
коллективы из Краснодарского края, Ставрополья, Адыгеи, 
Воронежской и Ростовской областей. Калачеевский коллектив, 
руководит которым Альбина Соломкина, показал пять хорео-
графических композиций, четыре из них были премьерными: 
вторая младшая группа исполнила танцы «Лукоморье» и «Не 
как все», а вторая средняя группа – танцы «Первый парень», «В 
кино» и «Во сне». На этом конкурсе коллектив завоевал четыре 
звания лауреата I степени, а танец «Не как все» получил Гран-
при фестиваля. Немаловажной наградой стали и сертификаты 
на бесплатное участие в фестивале-конкурсе в городе Сочи. 

Сообщения подготовили:  
Алексей ИВАНОВ, Александр ПЕТрОВ.

анатолий ХРУСТаЛЁВ

Естественно, уровень этого одобрения 
растёт вместе с ростом уровня дохода: с 
42 процентов среди бедствующего на-
селения до 80 процентов среди тех, кто 
может себе всё позволить в материальном 
отношении. Не одобряют же деятель-
ность главы государства 32 процента 
жителей областного центра. Это следует 
из результатов опроса, проведённого со-
трудниками Института общественного 
мнения «Квалитас» методом телефон-
ного интервью 15-18 февраля нынешнего 
года среди 606 воронежцев. Аналитики 
ИОМ отмечают, что оценки воронежцев 
и прочих россиян практически совпада-
ют, о чём говорят результаты всероссий-
ского опроса, проведённого ВЦИОМ в 
феврале 2019 года среди 1600 жителей 
различных регионов России.

Деятельность Правительства РФ в 
качестве коллегиального органа одобря-
ют лишь 33 процента воронежцев, а не 
одобряют – 59 процентов. Среди людей 
с высшим образованием уровень неодо-
брения возрастает до 65 процентов. А по 
мере улучшения материального поло-
жения респондентов уровень одобрения 
возрастает до 65 процентов. Результаты 
всероссийского опроса говорят о том, что 
россияне в целом несколько лояльнее к 
Правительству РФ, чем воронежцы.

Сегодня 84 процента воронежцев 
одобряют деятельность российской 
армии, тогда как не одобряют лишь 
семь процентов респондентов. И чем 
старше горожане, тем выше уровень 
одобрения (до 92 процентов среди по-
жилых людей). Снижается же лояль-

ность к армии (до 68 процентов) среди 
воронежских владельцев бизнеса и 
предпринимателей. Поддержку Русской 
Православной церкви выразили 67 про-
центов воронежцев, не одобряет же её 
деятельность 21 процент горожан. Среди 
молодёжи неодобрение возрастает до 36 
процентов. Деятельность правоохрани-
тельных органов одобряют большинство 
воронежцев (56 процентов), неодобри-
тельно относятся к ним 35 процентов 
опрошенных. Молодёжь, отмечают 
аналитики ИОМ, более лояльна к ор-
ганам охраны порядка (64 процента), 
чем пожилые люди (52 процента). По 
мере улучшения благосостояния ре-
спондентов их одобрение деятельности 
правоохранительных органов возрастает 
от 39 процентов среди самых бедных до 
73 процентов среди самых богатых. А 
среди учащихся и студентов доля одо-
брения ещё выше – 77 процентов. К дея-
тельности СМИ отношение населения 
явно неоднозначное. Если одобряют их 
деятельность 42 процента воронежцев, 
то не одобряют 49 процентов горожан. 
В России в целом люди чаще одобряют 
деятельность СМИ (51 процент), чем в 
Воронеже (42 процента). 

Воронежцы деятельность судебной 
системы скорее не одобряют (41 про-
цент), чем одобряют (34 процента). 
Причём, подчёркивают специалисты 
ИОМ, результаты воронежского и все-
российского опросов совпали абсолютно. 
Не по душе горожанам и политические 
партии. Среди воронежцев одобрение 
их деятельности (34 процента, что прак-
тически совпадает с общероссийской 
оценкой) явно уступает неодобрению (45 

процентов). Не одобряют деятельность 
политических партий чаще всего люди с 
плохим материальным положением (57 
процентов) и низким уровнем образова-
ния (67 процентов). Однако среди моло-
дёжи уровень одобрения повышается до 
47 процентов. 

Очень грустно становится после 
констатации того факта, что профсоюзы 
набирают, как правило, рекордное коли-
чество ответов тех, кто ничего не знает 
об их деятельности (29 процентов). 33 
процента горожан одобряют их деятель-
ность, а 39 процентов – не одобряют. 
Повышение уровня образования снижает 
планку доверия с 67 до 28 процентов, а 
вот повышение уровня дохода, напро-
тив, способствует подъёму одобрения 
до 53 процентов. Общая картина оценки 
деятельности профсоюзов в Воронеже 
идентична оценке в прочих российских 
регионах. Резкое неодобрение среди 
населения (54 процента) вызывает 
деятельность оппозиции. Одобряют её 
только 24 процента воронежцев. Среди 
молодёжи число одобряющих оппо-
зицию подпрыгивает до 42 процентов. 
Также лояльность к оппозиции горожан 
повышается по мере возрастания до-
хода (с 15 до 40 процентов). Более же 
всего не любят оппозицию пенсионеры 
(66 процентов). В целом по России, 
как и в Воронеже, оппозиция набирает 
меньше всего одобрительных голосов 
по сравнению с прочими названными 
выше государственными структурами и 
социальными организациями. При этом 
воронежцы более негативно воспринима-
ют оппозицию (54 процента), чем прочие 
россияне (42 процента).

Кого поддерживают воронежцы
опрос | Деятельность Президента РФ одобряет в целом  
61 процент жителей столицы Черноземья

вУзы

Академические часы для Бенина 
Воронежский государственный университет инженерных 
технологий принял официальную делегацию Посольства 
Республики Бенин в РФ во главе с Чрезвычайным и Полномочным 
Послом, господином Нукпо Клема Кики.

Адаптация, обучение и досуг бенинских студентов, – вот 
вопросы, обсуждавшиеся на встрече. Стороны затронули 
такую тему, как возможность практики для иностранных 
студентов. Представители Бенина попросили увеличить 
академические часы русского языка как иностранного для 
своих студентов. Врио ректора ВГУИТ Василий Попов 
предложил создать площадку для обмена среди студентов 
языковым опытом. 

Грамоты – докторам наук
Руководитель департамента природных ресурсов и экологии 
Воронежской области Алексей Карякин в Воронежском 
государственном университете во время торжественного собрания, 
посвящённого профессиональному празднику – Дню геолога, 
наградил почётными грамотами правительства области ряд 
учёных, которые внесли значительный вклад в геологическое 
изучение и развитие минерально-сырьевой базы на территории 
региона.

В их числе доктор геолого-минералогических наук, про-
фессор Виктор Бочаров, доктор физико-математических 
наук Виктор Глазнев, доктор геолого-минералогических 
наук, профессор, Александр Плаксенко, доктор геолого-
минералогических наук, профессор Аркадий Савко. В ходе 
торжеств был особо отмечен вклад ветеранов профессии, их 
трудовые успехи, а также ценность преемственности и пере-
дачи уникального опыта и любви к профессии молодому 
поколению.

Посвятила книгу дочке 
Прошла презентация детской книжки «Рождество для принцессы 
Лизы» доцента факультета журналистики ВГУ Валерии 
Колесниковой. 

Книгу автор посвятила младшей дочке, которая, кстати, 
стала иллюстратором «Рождества…». Презентация, органи-
зованная Отделом довузовского образования университета в 
рамках проекта «Человек читающий», состоялась в книжном 
супермаркете «Амиталь на Пушкинской». Дети читали на 
встрече отрывки из книги и раздавали собравшимся свои 
рисунки. 

Анатолий ХрУСТАЛёВ, Виктор ЧИрКОВ, Василий ЧЕрНОУСОВ.



Он пройдёт  
на гостеприимной 
кантемировской земле 
в двенадцатый раз. 
Соберёт самодеятельных 
артистов, мастеров 
декоративно-
прикладного творчества 
из 14 муниципальных 
образований 
Воронежской области, 
а ещё из Ростовской и 
Тульской областей. Ждут 
здесь также молдавскую 
общину из Воронежа, 
творческие коллективы 
из Беларуси и Луганской 
народной республики.

Наталья СТОЛПОВСКАЯ

В обширной программе фе-
стиваля – яркие концертные 
номера, выставки мастеров и 
сельских подворий, выполнен-
ные в национальном колорите. 
Всё для того, чтобы лучше 
узнать традиции и особенности 
быта славянских народов. 

– В этом году фестиваль 
стал частью социального про-
екта «В семье единой», – рас-
сказала журналистам «Ком-
муны» руководитель МКУ 
«Отдел культуры» Наталья 
Воробьёва. – Мы получили на 
его реализацию грант от депар-
тамента социальной защиты 
Воронежской области (500 ты-

сяч рублей), что позволило нам 
расширить рамки фестиваля, 
пригласить новых участников 
– гостей из Беларуси. А нака-
нуне – провести конференцию 
«В братстве народов – сила 
России». 

Следует отметить, что, на-
чиная с 2019 года, Межрегио-
нальный фестиваль творчества 
славянских народов «В семье 
единой» будет проходить в 
апреле по чётным годам. Цель 

у него прежняя: сохранение 
и развитие лучших традиций 
культуры славянских народов 
в их местном своеобразии. В 
сегодняшних условиях форум 
выполняет ещё одну важную 
задачу – способствует расши-
рению международного куль-
турного сотрудничества, ду-
ховному единению славянских 
народов. Нынешний фестиваль 
«В семье единой» приурочен к 
Году театра в России. Заглавное 

представление пройдет на сце-
не Кантемировского районного 
дома культуры. Организаторы 
окунут зрителей в театрали-
зованное действие, обыграв 
разные обряды, исторические 
события и периоды, объеди-
няющие славянские народы. 
Вести концертную программу 
будут «три сестры» – девуш-
ки, представляющие русскую, 
украинскую и белорусскую 
национальности. Ждут гостей 

праздника и другие сюрпризы, 
включая выступление народ-
ного ансамбля песни и танца 
«Чернозёмочка» им. В.В. Со-
ломахина. 

– В марте в Кантемировском 
районе прошли ежегодные 
творческие отчёты сельских 
домов культуры и клубов, и 
мы снова убедились, насколь-
ко талантливы наши жители, 
– отметила Наталья Воробьё-
ва. – Это говорит о том, что и 
нам есть, чем удивить наших 
гостей.

Многоликую культуру юга 
Воронежской области с удо-
вольствием поддерживают 
в сёлах, где процветают раз-
нообразные виды декоративно-
прикладного искусства, раз-

вивается песенно-поэтическое 
творчество. Желая сохранить 
их, во многих сёлах за свой 
счёт шьют самодеятельным 
артистам костюмы, помогают 
содержать в достойном виде 
ДК и клубы. За образец здесь 
можно брать районный Дом 
культуры, который открылся 

после реконструкции в 2013 
году. Сегодня это – крупный 
культурный центр, объединив-
ший районный Дом культуры, 
взрослую и детскую библиоте-
ки, детскую школу искусств, 
спортзал, районный краевед-
ческий музей и картинную га-
лерею земляка-кантемировца, 
члена Союза художников Рос-
сии Михаила Гоптарева. 

– Важная задача – создать 
благоприятные условия как 
для самих работников культу-
ры, так и для жителей, которые 
приходят сюда, чтобы при-
общиться к творчеству, – под-
черкнула Наталья Воробьёва. 
– На данный момент у нас на 
территории Кантемировско-
го района – 36 учреждений 

культуры. В 2015 
году по областной 
программе был от-
ремонтирован Но-
вобелянский СДК. 
Сейчас прорабаты-
вается вопрос всту-
пления в програм-
му «50 на 50» для 
софинансирования 
ремонтов клубов в 

сёлах Новомарковка и Бон-
дарево. Надеемся, что часть 
средств на их ремонт нам 
выделит департамент куль-
туры Воронежской области, 
а часть – наши спонсоры, 
предприятия, которые ведут 
хозяйственную деятельность 
на нашей территории.
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«Коммуна» – ваш консультант
Раздел ведёт Ярослава ЯНОВА

Форум выполняет ещё 
одну важную задачу – 

способствует расширению 
международного культурного 
сотрудничества, духовному 
единению славянских народов. 

Празднику добавят весеннего тепла

Свою экспозицию представит и краеведческий музей и его заведующая Ирина Мозговая.
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Дмитрий СЛАВиН

Эта почти бессюжетная 
проза содержит в себе самое 
главное – драгоценное веще-
ство литературы, жалеющей 
человека. Истории молодого 
сибирского писателя Андрея 
Антипина (Иркутская область) 
под общим названием «Русские 
песни» стилистически близки 
предшествующим рассказам. 
У Антипина замечателен язык 
повествования, его живая «уст-
ность» и предметность – кажет-
ся, все, о чем идет речь, хоть и 
мельком, но предстанет перед 
глазами читателя. 

В повести «Проводник» 
Екатерины Наговицыной (Ека-
теринбург) война и мисти-
ка неразрывно переплетены. 
Здесь два мира: реальный – и 
для нас неосязаемый, тонкий. 
Земные беды и тяготы геро-
ев отзываются в призрачном 
пространстве и возвращаются 
в привычные пределы, меняя 
события и людей.

Ироничное повествование 
Людмилы Володиной «Трость» 
наполнено событиями злобо-
дневными, часто суетливыми. 
Но за будничной шелухой 
возникает до времени скрытая 
отзывчивость и самоотвержен-
ность сегодняшнего человека, 
измученного бесконечными 
заботами. Два рассказа На-
дежды Серединой как бы до-
полняют друг друга. В одном 
рисуется картина немецкой ок-
купации, детский концлагерь, 
время, когда на всех обруши-
лась огромная общая беда. Во 
втором – нынешний век делит 

ранее сплоченный народ на 
людей оборотистых  и твердых, 
настоящих. И оказывается, что 
ловкость бессовестного ума не 
приносит человеку счастья.

Воспоминания Анатолия 
Смышникова о детстве подку-
пают искренностью чувства и 
множеством деталей ушедшей 
советской эпохи – 60-х годов 
прошлого века. Своеобразные 
характеры давних соседей, 
примечательные обычаи по-
слевоенного городского двора, 
привычная взаимопомощь тех, 
кто живет тут бок о бок…

В поэтическом разделе но-
мера – лирика Натальи Ахпа-
шевой (Абакан), Ивана Пере-
верзина (Москва), Михаила 
Волчихина (Тамбов). Цикл 
стихотворений Виктора Кирю-
шина (Москва) предваряется 
емким предисловием Нины 
Ягодинцевой (Челябинск). 
Молодые голоса представле-
ны стихами Сергея Рыбкина, 
Кристины Кармалиты (Ново-
сибирск), Полины Корицкой 
(Москва). 

Марина Гах (Подмосковье) 
– одна из участниц поэтическо-
го семинара Юрия Кузнецова 
в Литературном институте в 
середине 90-х годов. Ей при-
надлежит стенографическая за-
пись многих лекций ее учителя. 
Публикуемые заметки «Геор-
гий Победоносец» восстанав-
ливают атмосферу творческих 
обсуждений на семинаре, в них 
отражена переломная эпоха в 
летописи современной русской 
литературы.

Взаимоотношениям Ни-
колая Станкевича и Ивана 
Тургенева посвящена работа 
Алексея Кондратенко (Орёл) 
«Начало развития души…». 
Драматичная судьба потомков 
Анны Керн прослеживается 
в очерке Валерия Журавлева 
(Волгоград). Исследование 

Антона Марина и Марии Мед-
ведевой «Случайно – и на всю 
жизнь» приоткрывает тайну 
псевдонима Льва Троцкого. 
Книгу народной певицы Рос-
сии Татьяны Петровой пред-
ставляет Эдуард Анашкин.

Очерк Павла Пономарёва 
«И дым Отечества…» знакомит 
читателя с экспедицией Союза 
писателей России в Луганск. 
Выразительные детали по-
ездки, читатели, благодар-
но встречавшие литераторов, 
чувства автора, вдохнувшего 
воздух войны – все это придает 
материалу молодого поэта и 
журналиста редкую достовер-
ность.

Работы участников студен-
ческого пленэра «На родине 
Крамского» размещены на 
журнальных вклейках. Приглу-
шенная и яркая летняя пали-
тра, степи и холмы, просторы и 
уютные места… Традиционная 
живопись, в основе которой 
точный рисунок и продуманная 
композиция, всегда будет близ-
ка сердцу русского человека, 
ибо здесь он вновь узнает самое 
дорогое и памятное, все то, что 
наполняет его жизнь смыслом 
и любовью.

Жизнь, полная  
смысла и любви

Круг чтения
Февральский выпуск 
журнала «Подъём» 
открывается циклом 
рассказов Владимира 
Пронского (Москва) 
«Старое зеркало». 
Казалось бы, простые 
истории, в которых много 
бытового, житейского, 
но все они согреты 
теплом человеческой 
души – страдающей, 
порой одинокой, подчас 
слабой, но всегда так по-
детски открывающейся 
доброте и участию. 

сОциУМ

В Рамони мечтают  
о «Компасе» 
Проект «Территория века» специалисты историко-
культурного центра «Дворцовый комплекс 
Ольденбургских» в Воронежской области заявили 
на соискание национальной премии «Хрустальный 
компас» в номинации «Лучший социально-
информационный проект по сохранению 
природного и историко-культурного наследия».

Земля и люди | Консультируют специалисты 
управления филиала ФГБУ «Федеральная 
кадастровая палата Росреестра»  
по Воронежской области (г. Воронеж,  
ул. Челюскинцев, 126, тел. 276-48-73).

«Лесная амнистия»
Хочу оформить участок по «лесной амнистии». К каким 
земельным участкам она может быть применена?

Тамара АНдрееВА, Хохольский район.

До принятия закона многие правообладатели земельных 
участков, чьи земельные участки находились в непосредствен-
ной близости с землями Лесного фонда, не могли провести ме-
жевание, оформить свои постройки из-за пересечения границ с 
землями Лесного фонда. С момента вступления в силу Закона 
о «лесной амнистии», факт пересечения с землями Лесного 
фонда не является препятствием для проведения межевания 
земельного участка. Таким образом, гражданин имеет право 
провести межевание своего участка несмотря на пересечение 
с землями Лесного фонда. 

Положения Закона о «лесной амнистии» применяются в тех 
случаях, когда права правообладателя (или предыдущих право-
обладателей) на земельный участок возникли до 1 января 2016 
года. Кроме того, правила указанного закона распространяются 
на земельный участок, если права на него возникли до 8 августа 
2008 года (в том числе в случае последующего перехода прав 
на данный участок после 8 августа 2008 года), относящийся к 
категории земель Лесного фонда, но предоставленный не для 
целей ведения лесного хозяйства, а для ведения огородниче-
ства, садоводства или дачного хозяйства, для строительства 
или эксплуатации жилого дома, для личного подсобного хо-
зяйства, либо образован из таких участков. Такой земельный 
участок принадлежит к землям населенных пунктов, если он 
расположен в границах населенного пункта, а в иных случаях 
– к землям сельскохозяйственного назначения.

«Лесная амнистия» не распространяется на следующие 
земельные участки:

– расположенные в границах особо охраняемых природных 
территорий, территорий объектов культурного наследия;

– относящиеся к категории земель промышленности, 
энергетики, транспорта, связи, радиовещания, телевидения, 
информатики, земель для обеспечения космической дея-
тельности, земель обороны, безопасности или земель иного 
специального назначения, если на таких земельных участках 
отсутствуют объекты недвижимости, права на которые за-
регистрированы;

– относящиеся к землям сельскохозяйственного назначе-
ния, оборот которых регулируется специальным федеральным 
законом, при наличии у уполномоченного органа сведений 
о фактах неиспользования таких земельных участков по 
целевому назначению или их использования с нарушением 
законодательства.

Сведения Государственного лесного реестра должны быть 
приведены в соответствие со сведениями Реестра недвижимо-
сти до 1 января 2023 года.

Уведомление вместо регистрации
У меня есть в собственности участок земли, хочу построить 
дом. Куда обращаться, чтобы его зарегистрировать?

Иван МедВедеВ, Панинский район.

В связи с отменой разрешений на строительство индиви-
дуальных жилых домов гражданам необходимо обращаться 
в орган местного самоуправления. Причем сделать это нужно 
будет дважды: перед началом строительства или реконструк-
ции, а также после их окончания. Кроме того, в указанный 
орган придется обратиться и тем, кто уже возвёл на своем 
участке садовый дом.

При обращении в орган местного самоуправления необхо-
димо представить соответствующие уведомления, составлен-
ные по формам, утвержденным Минстроем России. Всего их 
семь. Гражданам следует обратить внимание на следующие 
формы:

— форма уведомления о планируемом строительстве или 
реконструкции объекта индивидуального жилищного строи-
тельства или садового дома;

— форма уведомления об изменении параметров планируе-
мого строительства или реконструкции объекта индивидуаль-
ного жилищного строительства или садового дома;

— форма уведомления об окончании строительства или 
реконструкции объекта индивидуального жилищного строи-
тельства или садового дома.

К уведомлению должны быть приложены документы, 
перечень которых предусмотрен законодательством. Так, при 
направлении уведомления о планируемом строительстве или 
реконструкции объекта индивидуального жилищного строи-
тельства или садового дома необходимо приложить:

1) правоустанавливающие документы на земельный участок 
в случае, если права на него не зарегистрированы в Едином 
государственном реестре недвижимости;

2) документ, подтверждающий полномочия представите-
ля застройщика, в случае, если уведомление о планируемом 
строительстве направлено представителем застройщика.

По окончании строительства или реконструкции гражданин 
должен в течение месяца направить уведомление об окончании 
строительства или реконструкции объекта индивидуального 
жилищного строительства или садового дома, к которому 
должны быть приложены:

1) документ, подтверждающий полномочия представителя 
застройщика, в случае, если уведомление об окончании строи-
тельства направлено представителем застройщика;

2) технический план, составленный кадастровым инжене-
ром (в электронном виде);

3) заключенное между правообладателями земельного 
участка соглашение об определении их долей в праве общей 
долевой собственности на построенные или реконструирован-
ные объект индивидуального жилищного строительства или 
садовый дом в случае, если земельный участок, на котором 
построен или реконструирован объект индивидуального жи-
лищного строительства или садовый дом, принадлежит двум 
и более гражданам на праве общей долевой собственности 
или на праве аренды со множественностью лиц на стороне 
арендатора.

Уведомление об окончании строительства или реконструк-
ции должно включать в себя в том числе сведения об оплате 
госпошлины за регистрацию права.

Уполномоченные исполнительные органы в течение семи 
рабочих дней после подачи уведомления об окончании строи-
тельства (при соответствии строительства градостроительным 
нормам и правилам) направят в электронном виде в орган ре-
гистрации документы для постановки объекта недвижимости 
на кадастровый учет и регистрации прав.

Таким образом, гражданам не нужно обращаться через 
МФЦ в орган регистрации прав, за него это сделают муници-
пальные органы власти.

Следует отметить, что все требования и нововведения ка-
саются исключительно жилых домов. Для тех, кто захочет по-
строить баню, беседку или сарай, по-прежнему не потребуется 
разрешений и уведомлений.

Жилой дом должен иметь не более трёх надземных этажей. 
Введено ограничение по предельной высоте такого объекта — 
не более 20 м. Исключено указание на то, что индивидуальный 
жилой дом предназначен для проживания одной семьи. При 
этом индивидуальный жилой дом не может быть разделен на 
самостоятельные объекты, например, квартиры.

Вопросы принимаются по тел. 8-908-136-37-53
по вторникам и четвергам с 9.00 до 11.00,
e-mail: yayanova@mail.ru. Ярослава Янова.

Опережая событие | 12 апреля в Кантемировке состоится Межрегиональный фестиваль творчества славянских народов «В семье единой»

А.Базарова «Дивногорье». Одна из работ студенческого 
пленэра, представленная в журнале.

Победители конкурса и их наставники.

Он будет рассмотрен экс-
пертной комиссией. Специа-
листы внедрили уникальную 
программу обучения и как раз 
её представили на соискание 
премии. Площадкой же для 
инновационного образова-
тельного проекта стал лицей 
им. Е.М. Ольденбургской. 
Одноимённый Дворцовый 
комплекс в посёлке Рамони – 
красивейший архитектурный 
памятник и единственный в 
Центрально-Чернозёмном 
регионе дворцовый ком-
плекс, владельцы которого 
были связаны родством с им-
ператорской семьей. Сейчас 
зона парка благоустроена и 
общедоступна и для местного 
населения, и для туристов. 
Статус природного парка как 
особо охраняемой природной 
территории областного зна-
чения позволил не только 
сохранить комплекс, но и 
превратить его в площадку 
для образовательного про-
цесса.

Во время посещения парка 
подростки смогут познако-
миться с окружающей сре-
дой и историей комплекса. 
Планируется, что этот проект 
будет реализован в течение 

учебного года. Также у лицеи-
стов появится возможность 
продолжить образовательный 
процесс на каникулах, во 
время работы летнего лагеря. 
В рамках новой образователь-
ной программы учащиеся 
Рамонского лицея пройдут 
курс «Ландшафтный дизайн 
старинных и современных 
садов и парков». Школьни-
ки сами проявили большой 
интерес к этой теме. А чтобы 
материал легче усваивался, 
применяются различные фор-
мы и методы изучения – от 
традиционных до современ-
ных технологий. Учащиеся 
уже посетили Международ-
ный фестиваль «Воронеж – 
город-сад», выставку картин 
Международного пленэра 
художников. Молодёжь по-
знакомилась с экспозицией 
во время уроков по учебному 
предмету «Мировая художе-
ственная культура» по теме: 
«Ландшафтный дизайн ста-
ринных усадеб». 

За время проведения на-
циональной премии «Хру-
стальный компас» с 2012 года 
на соискание поступило 2087 
проектов из 36 стран мира и 
всех 85 регионов России. 

Помощь оказали волонтёры
В 2018 году в рамках заключённого соглашения о 
сотрудничестве Управление ФСИН россии по Воронежской 
области включилось в совместную работу с Благотворительным 
фондом святителя Антония Смирницкого. 

Фонд реализует целый ряд социальных проектов. 
Среди них «Социальное бюро» и «Служба милосердия». 
Одним из направлений их работы является поддержка 
лиц, освободившихся из мест лишения свободы. Так, не-
давно волонтёры проекта «Служба милосердия» оказали 
помощь осуждённому – инвалиду 2-й группы 62-летнему 
Дмитрию Р., который отбывал уголовное наказание в ИК-1 
за кражу. В декабре прошлого года он обратился к сотруд-
никам группы социальной защиты осуждённых с просьбой 
о содействии в бытовом устройстве после освобождения. 
В своём обращении он отметил, что испытывает труд-
ности с передвижением и не имеет ни постоянного места 
жительства, ни близких родственников.

Социальный работник исправительной колонии обра-
тился с соответствующим запросом в Благотворительный 
фонд святителя Антония Смирницкого и через несколько 
дней получил положительный ответ. В день освобождения 
осуждённого волонтёры Фонда прибыли в колонию и 
доставили его в один из реабилитационных центров Во-
ронежской области.

Подходы к трудным подросткам
В первом квартале нынешнего года сотрудники уголовно-
исполнительной инспекции УФСИН россии по Воронежской 
области провели акцию «родительское собрание».

В ней приняли участие несовершеннолетние осуж-
дённые, состоящие на учёте в шести межмуниципальных 
филиалах УИИ, а также четырёх филиалов в Вороне-
же. С подростками и их законными представителями 
встречались работники органов и учреждений системы 
профилактики безнадзорности и правонарушений несо-
вершеннолетних, а также психологи. Родители узнали о 
наиболее эффективных способах взаимодействия с труд-
ными подростками. Главная цель акции – профилактика 
совершения подростками повторных преступлений через 
межведомственное взаимодействие.

Анатолий КРУГЛОВ.

Демоэкзамен проверит 
качество знаний 
В Воронежской области стартовал 
демонстрационный экзамен  
по стандартам движения Ворлдскиллс  
(WorldSkills Russia).

В нём примут участие 430 учащихся 
из 16 техникумов и колледжей Воронеж-
ской области. Первыми опробовали эту 
форму экзамена будущие воспитатели, 
веб-дизайнеры и сварщики. Качество вы-
полнения заданий оценивали 27 линейных 
экспертов и три сертифицированных 
эксперта, которые прошли обучение и 
успешно выполнили тестирование в Ака-
демии Союза (WorldSkills Russia) на право 
оценивания демоэкзамена. В качестве ли-
нейных экспертов выступают мастера про-
изводственного обучения, преподаватели, 
специалисты социальных партнеров и 
работодателей. Работодатели также могут 
оценить умения и навыки выпускников в 
сфере профессионального образования и 
даже стать экспертом экзамена. 

В этом году демоэкзамен станет про-
межуточной аттестацией по компетенциям 
«Веб-дизайн и разработка», «Программ-
ные решения для бизнеса», «Технологии 

моды», «Сварочные технологии», «Лабо-
раторный химический анализ», «Конди-
терское дело», «Ремонт и обслуживание 
легковых автомобилей», «Ветеринария», 
«Дошкольное воспитание».

Овладели ремеслом
Ученик рамонского лицея занял первое 
место на детском Всероссийском 
краеведческом фестивале-конкурсе 
народных художественных промыслов и 
ремесел «Узоры городов россии». 

Воронежскую область на фестивале 
представляли ученики Рамонского ли-
цей имени Е.М. Ольденбургской Савва 
Дедов, Екатерина Котельникова, Мария 
Мыльникова и воспитанники Бобровско-

го детско-юношеского центра «Радуга» 
Елизавета Межова, Мария Юрьева и 
Екатерина Колотушкина. Воронежцы пре-
зентовали творческие проекты и показали 
мастер-классы по своим направлениям. 
По итогам фестиваля в секции «Глиняная 
игрушка» Савва Дедов занял первое место, 
Екатерина Котельникова — второе, Мария 
Мыльникова — третье. Их руководители 
Галина Котельникова и Людмила Дедова 
награждены грамотами Министерства 
просвещения Российской Федерации за 
подготовку победителя и призеров. 

Тамара ГАШИМОВА. 

Державин  
стал современнее 
На филологическом факультете 
ВГУ состоялась лекция доктора 
филологических наук, профессора 
Литературного института 
имени А.М.Горького Ивана есаулова.

Преподаватели и студенты гумани-
тарных факультетов собрались для об-
суждения актуальных проблем интерпре-
тации художественного текста. Живая, 
эмоциональная форма лекции сделала 
интересным и современным разговор о 
стихотворениях Г.Р.Державина. 

Василий ЧеРнОУсОВ. 
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г. Липецк, 8-920-507-26-26.                          
Петропавловский район, с. Петропавловка, 8-950-778-85-94.
Аннинский район, ПГТ Анна, 8-919-184-34-45.      
Поворинский район, с. Пески, 8-905-053-51-48.
Аннинский район, с. Архангельское, 8-919-184-34-45. 
Россошанский район, г. Россошь, 8-920-460-33-99.
Богучарский район, г. Богучар, 8-900-301-47-43.   
Терновский район, с. Терновка, 8-951-864-79-08.
Борисоглебский район, г. Борисоглебск, 8-961-182-84-14. 
Эртильский район, г. Эртиль, 8-951-540-78-33.                              

Бутурлиновский район, г. Бутурлиновка, 8-903-856-29-24.
Белгородская область, г. Белгород,  8-905-678-40-00.
Верхнехавский район, с. Верхняя Хава, 8-950-762-74-88.       
Курская область, г. Курск,  8-960-695-19-00.
Воробьёвский район, с. Лещаное, 8-920-465-58-61.     
Тамбовская область, г. Тамбов, 8-962-218-64-56.
Калачеевский район, с. Заброды, 8-915-544-85-40.
Лискинский район, с. Средний Икорец, 8-910-244-49-83.
Острогожский район, г. Острогожск, 8-910-732-05-39.
Павловский район, г. Павловск, 8-910-244-50-01.

Напоминаем, что в целях успешного проведения полевых работ
компанией «Воронежкомплект»

открыта круглосуточная «горячая линия»:
- по приёму заявок от сельхозтоваропроизводителей 
по технике, оборудованию, запасным частям
(доставка в филиалы в течение 24 часов).
Телефоны: 
8 (473) 300-38-59; 8-951-877-99-55.

- по гарантийному и сервисному обслуживанию,  
ремонту сельскохозяйственной техники.

Телефоны: 8-900-301-36-81,  
8-900-959-12-35.

Телефоны наших филиалов:

 
Зашёл на почту – 
купил «Коммуну»
Если рядом с вашим  
домом нет газетного 
киоска или его закрыли,  
не отчаивайтесь.  
Загляните в ближайшее почтовое  
отделение и в нём вы найдёте экзем-
пляры «Коммуны», предназначенные 
для розничной продажи. 
Но самый надежный способ  
не пропустить ни одного номера –  
это оформить полугодовую  
подписку.

 
ВНИМАНИЕ: ПОДПИСКА!
В любом почтовом отделении Воронежской области можно 
оформить подписку на газету «Коммуна» на второе полугодие 
2019 года. 
Индивидуальные подписчики смогут подписаться на газету «Коммуна» по ин-
дексу П5156 – цена 608, 76 руб. Индекс П6160 – постоянным подписчи-
кам, ветеранам труда Воронежской области, участникам и инвалидам Великой 
Отечественной войны, бывшим несовершеннолетним узникам концлагерей 
– цена 596,76 руб. 
Почта России предоставляет 20-процентную скидку от стоимости услуг по 
подписке и доставке газет и журналов ветеранам, участникам Великой Отече-
ственной войны, инвалидам I и II групп. 
Для получения скидки необходимо предъявить соответствующее удостове-
рение. Для предприятий и организаций – подписка по индексу П5114 стоит 
794, 52 руб. 

По горизонтали: 5. Исто-
рический роман Г.Флобера. 6. 
Человек, знающий историю 
своего региона. 9. Врач в обла-
сти повреждений организма. 
11. Разменная монета Израи-
ля. 12. Жарочный шкаф на 
ИК-лучах. 13. Американский 

самолет-разведчик. 16. Учитель 
мастеров Гварнери и Страдива-
ри. 17. Орудие наркомана. 18. 
Род ящериц. 19. Славянский бог 
плодородия. 24. Проверка, ис-
пытание. 25. Подводная отмель. 
26. Юбка балерины. 29. Очень 
высокие цены на товары. 30. 

Вид морских свинок. 31. Чехия 
в Средневековье. 

По вертикали: 1. В про-
шлом галера для отбывания 
наказания. 2. Красная строка. 
3. Дыросверлитель. 4. Актер, 
фильмы «Сармат», «Бригада», 
«Спецназ». 7. Земледелец в 
Древней Руси. 8. Сплав железа 
с углеродом. 9. Город Чарджоу 
ныне. 10. Поэма Пушкина. 14. 
Дорожка, тропинка. 15. Под-
держка, плечо друга. 20. При-
чина, высосанная из пальца. 21. 
Пестрая нерпа. 22. Кандалы. 23. 
Юго-западная часть Тихого оке-
ана. 27. Муза, покровительница 
любовной поэзии. 28. Человек, 
отвергнутый обществом.

Составил Виктор МАРЕЙ.

Ответы на кроссворд

По горизонтали: 5. Саламбо. 6. 
Краевед. 9. Травматолог. 11. Агора. 
12. Гриль. 13. Авакс. 16. Амати. 
17. Шприц. 18. Анага. 19. Ярило. 
24. Проба. 25. Банка. 26. Пачка. 
29. Дороговизна. 30. Розетта. 31. 
Богемия. 

По вертикали: 1. Каторга. 2. 
Абзац. 3. Дрель. 4. Дедюшко. 7. 
Смерд. 8. Сталь. 9. Туркменабад. 10. 
Гавриилиада. 14. Стега. 15. Опора. 
20. Предлог. 21. Ларга. 22. Оковы. 
23. Океания. 27. Эрато. 28. Изгой.

поздравительная открытка
Сегодня, 9 апреля, юбилей отмечает начальник Лискинского почтамта

Анатолий Михайлович Мищенко
Уважаемый Анатолий Михайлович! От всей души поздравляем Вас с таким прекрасным юбилеем.  

60 лет — это возраст мудрости. Желаем Вам крепкого здоровья, долгих и счастливых лет, хорошего 
настроения и везения во всём. Будьте любимым и нужным всем. Пусть Ваша семья живёт в достатке,  
а сегодняшний праздник принесёт много радости и веселья. 

Друзья, коллеги. 

Такая работа не на виду. 
Не каждый из пришедших в 
читальный зал думает о том, 
что имеет возможность изучить 
старое дело благодаря внима-
тельной работе хранителей и 
реставраторов. 

Конечно, приходят в ГАВО 
далеко не одни историки и 
краеведы. Для многих архив 
– прежде всего место, где вы-
дадут справку по социально-
правовым вопросам или помо-
гут найти сведения о предках. 

– В прошлом году за первый 
квартал было исполнено 200 
генеалогических запросов, – 
рассказывает начальник отдела 
информации, публикации и  
научного использования доку-
ментов Наталья Воротилина. 
– А за этот же период в нынеш-
нем – 538, приблизительно в два 
с половиной раза! Исполнение 
генеалогических запросов – 
наиболее трудоёмкая работа, 
требующая квалификации, 
опыта и времени. Потому очень 
важно, чтобы в архиве были 
штаты, необходимые для рабо-
ты. В пределах нынешнего бюд-
жета мы делаем невозможное! 

Чем вызван рост запросов? 
Сотрудники рассказали 

мне, что в прошлом году архив 
принял метрические книги 
XVIII – начала XX века из 
Управления загс – так называе-
мые приходские экземпляры 
– по трём уездам: Бобровскому, 
Коротоякскому и Павловско-
му. Документы в конце года 
оцифрованы и выложены в 
свободном доступе. Теперь с 
ними можно ознакомиться че-
рез портал госуслуг в системе 
АИС. 

– Мы-то предполагали, – 
говорит Наталья Геннадьевна, 
– что когда у людей появится 
возможность самостоятельно 
всё это смотреть, запросов будет 
меньше. Оказалось – наоборот! 
Кому-то нужны официальные 
архивные справки для предо-
ставления в различные органы. 
Например, для вступления в 
наследство, подзахоронения 
к близким… А ещё – не все 
могут читать эти документы. 
Дело даже не в периоде, когда 
появился документ, а в почер-
ке. Если для ревизских сказок 
специально обученные пере-
писчики ходили по дворам и 
заполняли бланки разборчиво, 
то у священников и псаломщи-
ков, делавших записи, почерк 
мог быть какой угодно. Как 

раз сегодня мы с Татьяной Со-
лодовниковой, сотрудником 
нашего отдела, занимались 
расшифровкой… 

Моя собеседница добавляет, 
что опыт работы с метриче-
скими книгами у архива от-
носительно небольшой, так как 
«наш консисторский экземпляр 
сгорел во время войны, и они у 
нас были представлены крайне 
фрагментарно»: 

– Что такое «консисторский 
экземпляр»? Метрические 
книги составлялись в двух 
экземплярах. Один передавал-
ся в Воронежскую духовную 
консисторию, другой оставался 
в приходе, и там с ним работали 
священники. Наш, повторюсь, 
сгорел, а приходской после 
1917 года, когда были созданы 
органы загс, поступал к ним. 
Но столетний срок их хранения 
истёк, и документы передали 
в ГАВО. 

Принятые ранее книги Би-
рюченского уезда находятся 
в процессе оцифровки. Ска-
нированием занимаются со-
трудники отдела информаци-
онных технологий. В 2019 году 
предстоит принять и оцифро-
вать материалы Богучарского, 
Землянского, Острогожского, 
Усманского уездов. В 2020-м 
– Борисоглебского, Воронеж-
ского, Задонского, Нижнеде-
вицкого, Новохопёрского. 

Журналисты «Коммуны» 
оказались свидетелями того, 

как идёт оцифровка метриче-
ской книги одной из церквей 
Бирюченского уезда. 

– Я сканирую ценные до-
кументы, – рассказывает архи-
вист Елена Жукова. – Очень 
старые, а есть и очень-очень 
старые! Например, семнадцато-
го века. Но в основном всё-таки 
девятнадцатый. 

Сканированием документов 
(в том числе выполняя заказы 
посетителей архива) и обра-
боткой полученных файлов 
Елена занимается ежедневно: 
«Стараюсь делать так, чтобы 
не пришлось редактировать, 
ведь на это уходит время. Пока 
получается!». 

Прошлогоднее сканирова-
ние метрических книг из загса 
(несколько тысяч единиц хра-
нения!) удалось осуществить 
в сжатые сроки потому, что 
обладминистрация выдели-
ла средства, прошли торги, и 
выигравшая их фирма при-
возила свои мощные сканеры в 
отдельное помещение на улице 
9 Января.

У попавшего в хранилище 
появляется желание по-

бродить среди полок, наугад 
брать дела и листать. Сколько 
интересного, того, что поможет 
потомкам лучше понять и про-
шлое страны, и её сегодняшний 
день, таит любая полка! Рядом 
со входом в одно из хранилищ 
я увидел фонды личного про-
исхождения: множество папок 

с материалами прозаика Нико-
лая Задонского, композитора 
Юрия Воронцова. Сравни-
тельно недавние поступления 
– фонд литературоведа Олега 
Ласунского. 

– Он очень интересен! – 
говорит Наталья Воротилина. 
– Принят фонд был давно. 
Три года его описывали. Там 
около 17 тысяч единиц хране-
ния! Сейчас Олег Григорьевич 
собирает ещё документы для 
сдачи. 

Документы писателя Юрия 
Гончарова передала в ГАВО его 
дочь в 2016 году. 

– Она спросила: «Ещё есть 
его рисунки. Вам или музею 
их передать?». Мы говорим: 
«Нам!», – вспоминает Наталья 
Воротилина. 

Два года назад архив принял 
фонд Воронежской обладмини-
страции (ныне – правительство 
Воронежской области). Это 
документы с 1992-го по 2009 
год: законы, постановления, 
распоряжения. Из статьи, опу-
бликованной в прошлогоднем, 
четырнадцатом выпуске «Воро-
нежского вестника архивиста», 
я узнал, что фонды ГАВО по-
полнились, среди прочего, доку-
ментами областного суда, театра 
кукол «Шут», Воронежской 
государственной архитектурно-
строительной академии… 

Но есть и пример, когда 
материалами пришлось поде-
литься с коллегами: 

– Площадей у нас катастро-
фически не хватает. А бывший 
партархив сейчас слабо ком-
плектуется, и места у них мно-
го. Несколько лет назад было 
принято решение передать им 
документы профсоюзов, – в 
голосе Натальи Геннадьевны 
ощущается некая грусть по 
поводу того, что столь ценные 
материалы теперь окажутся в 
другом месте. 

– Они будут передаваться по 
2021 год включительно, – рас-
сказывает начальник отдела 
обеспечения сохранности доку-
ментов Наталья Новикова. – А 
началась передача в 2016 году. 
Это более 50 тысяч дел по всем 
отраслям промышленности. 

Экскурсия по этажам архива 
подходила к концу, когда 

Наталья Воротилина привела 
нас в дальнюю часть одного из 
хранилищ и показала десятки 
стенгазет, которые в разные 
годы и по разным поводам вели 
сотрудники ГАВО. 

– Есть здесь и газеты 1960-х! 
В основном поводом был День 
архивов. Или, например, по-
сылали архивистов в колхоз, а 
потом они делали стенгазету с 
фотографиями. Смотрите, это 
Саша Акиньшин грузит свё-
клу! Есть газета с автографом 
известного киноактёра Георгия 
Вицина. Девушка, которая 
должна была её делать, пошла 
на концерт Вицина с ватманом, 
чтобы взять автограф. Он 
нарисовал сам на себя шарж. 
Мы эти стенгазеты отрестав-
рировали и периодически вы-
вешиваем! 

У подобных артефактов, 
конечно, особая ценность. На 
протяжении десятилетий, го-
товясь к профессиональному 
празднику, люди заполняли 
лист ватмана фотографиями, 
юмористическими посвяще-
ниями, стишками, шаржами 
и коллажами «для своих». 
Годы спустя мы осторожно 
перебираем эти листы и лю-
буемся дошедшими до нас 
фрагментами повседневности 
ушедшей эпохи, проникаемся 
настроением тех праздников. 
Когда-то архивисты брали в 
руки краски и ножницы, в ны-
нешнем веке овладели искус-
ством фотошопа. То, что старые 
стенгазеты сохранились, – ещё 
и свидетельство серьёзного от-
ношения сотрудников ГАВО к 
своему делу. Так же бережно, 
как историю Воронежской 
области, они сохраняют и исто-
рию собственную. 

По этажам документальной сокровищницы
начало  |  Страница 1

Елена Жукова сканирует  
старинную метрическую книгу.

Наталья Воротилина показала корреспондентам 
«Коммуны» стенгазеты ХХ века.
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В воскресенье на Централь-
ном стадионе профсоюзов в 
Воронеже «Факел» играл с 
таким же разнесчастным, как 
и он сам, «Армавиром». В пяти 
весенних матчах воронежцы не 
познали вкуса побед, дважды 
проиграв и три раза сыграв 
вничью. Они забили всего два 
мяча, пропустив четыре. Сосед 
по турнирной таблице, «Арма-
вир», занимающий 17-е место, 
и вовсе не забил ни разу. В его 
активе было четыре нулевых 
ничьи и минимальное пораже-
ние – 0:1 от ФК «Сочи».

Футболистов «Факела» 
замена главного тренера не 
встряхнула. Они были по-
прежнему надежны в обороне 
и беззубы в атаке. О чем тут 
говорить, если в первом тайме 
воронежцы (как, впрочем, и 

краснодарцы) не нанесли в 
створ ворот ни одного удара! 
Да, еще на одну деталь следует 
обратить внимание. Весь вто-
рой тайм в составе «Факела» 
провел гигант Аршакян. На 
общем фоне он не выделялся, 
но старался как мог, и картину 
блеклой игры не портил. А 
воронежцы тем временем все 
больше спускаются в подвал 
турнирной таблицы. 

Результаты матчей 30-го 
тура. «Луч» (Владивосток) 
– «Чертаново» (Москва) 0:0, 
«Томь» (Томск) – «Тамбов» 
1:1, «Сочи» – «Тюмень» 1:1, 
«Авангард» (Курск) – «Мор-
довия» (Саранск) 2:0, «СКА-
Хабаровск» – «Шинник» 
(Ярославль) 1:0, «Спартак-2» 
(Москва) – «Краснодар-2» 2:3, 
«Химки» – «Нижний Новго-

род» 0:2, «Ротор» (Волгоград) 
– «Балтика» (Калининград) 1:0, 
«Зенит-2» (Санкт-Петербург) – 
«Сибирь» (Новосибирск) 2:2.

«Тамбов» (61 очко) и «Томь» 
(55) продолжают возглавлять 
турнирную таблицу. У «Сочи» 
– 52, у «Нижнего Новгорода» 
– 49, у «Авангарда» – 47 и игра 
в запасе. В «зоне вылета» – 
«Факел», набравший 33 очка. 
Он отстает на два очка от «Бал-
тики» и на три от «Химок». 
Его преследует «Армавир» 
– 30. Судьба «Сибири» (25), 
«Тюмени» (22) и «Зенита-2» 
(16), похоже, уже решена. Им 
точно «светит» вылет во второй 
дивизион.

13 апреля «Факел» встре-
чается с «Краснодаром-2» в 
гостях. 

Евгений МАРТЫНОВ.

У «Факела» – новый тренер
ФУТБОЛ

Это уже третий воронежец, 
отправленный «на вольные 
хлеба» за последнее время. 
Первым стал спортивный ди-
ректор Сергей Савченков, вто-
рым – бывший главный тренер 
Сергей Волгин, теперь – его 
соратник. 

Смена рулевого прошла, как 
срочная хирургическая опе-
рация по удалению больного 
органа: без консультаций и об-
суждений на консилиуме. Руку 
к этому необдуманному дей-
ствию приложили болельщики. 
По всей видимости, руководить 
клубными действиями ФК 
«Факел» будут футбольный 
агент Сергей Егоров и новый 
главный тренер Сергей Бу-

латов. Генеральный директор 
АФК «Факел» Виталий Сере-
дин, благодаря действиям кото-
рого были погашены почти все 
долги, теперь будет вынужден 
к ним прислушиваться. Прези-
дента клуба в «Факеле» до сих 
пор нет, а Наблюдательный со-
вет, похоже, только наблюдает 
за событиями.

Новым главным тренером 
«Факела» за два дня до игры 
с «Армавиром», также нахо-
дящимся в зоне вылета, был 
назначен Сергей Булатов, быв-
ший форвард «Факела». В 1999 
году он в первой лиге забил в 38 
матчах за воронежскую коман-
ду 14 мячей и шагнул вместе с 
командой в Премьер-лигу, где 

провел шесть игр в 2000-м, но 
результативными действиями 
не отметился. 

Завершив карьеру футбо-
листа, Сергей Александрович 
занялся тренерской деятель-
ностью. Работал во втором ди-
визионе с «Динамо» (Брянск), 
«Авангардом» (Курск), «Саха-
лином» (Южно-Сахалинск), 
два месяца продержался в мо-
сковском «Арарате». В первом 
дивизионе один сезон воз-
главлял «Волгарь-Газпром», 
был помощником у Павла 
Гусева в «Урале» и Алексан-
дра Побегалова в «Шиннике». 
Звезд с неба нигде не хватал 
и большого авторитета не за-
работал. 

4 апреля по взаимному соглашению сторон до истечения срока действия расторгнут 
контракт ФК «Факел» с главным тренером команды Игорем Пывиным.

Дебют Булатову не удался
«Факел» (Воронеж) – «Армавир» 0:0

КРИМИНАЛ, ПРОИСшЕСТВИя

Пенсия… мечты
В Воронежской области отец руководителя отделения ПФР 
получал пенсию в 150 тысяч рублей.

Прокуратура Воронежа направила в суд уголовное дело по 
обвинению бывшего начальника Воробьевского районного под-
разделения Управления Пенсионного фонда России в хищении 
из бюджета более 3,5 миллиона рублей.

Воспользовавшись служебным положением, женщина в 
течение двух лет, с июля 2015 года по август 2017 года, вносила 
недостоверные сведения о начислении неположенных сумм на 
лицевой счет отца. В результате из федерального бюджета похи-
щено более 3,5 миллиона рублей. Ежемесячная пенсия, которую 
с щедрой руки дочери получал пожилой человек, составляла 150 
тысяч рублей в месяц. «В ходе следствия обвиняемая признала 
свою вину, возместила ущерб в полном объеме. Уголовное дело 
направлено для рассмотрения по существу в Центральный рай-
онный суд Воронежа», – сообщила пресс-служба прокуратуры 
Воронежской области.

Ольга ЛьВОВА.

За самосуд – 28 лет на двоих
Приговором Воронежского областного суда 30-летний Ми-
хаил Капранчиков и 51-летний Геннадий Дронов признаны 
виновными в убийстве.

В декабре 2017 года житель села Старая Ведуга Семилукско-
го района похитил у Капранчикова и Дронова принадлежащее 
им имущество. Решив проучить вора, последние, находясь в 
состоянии опьянения, жестоко избили односельчанина. За-
тем, чтобы скрыть это преступление, они связали и привезли 
потерпевшего к берегу реки Ведуга. Там с помощью скотча ему 
перевязали ноги, заклеили рот, привязали к бетонной плите, по-
сле чего сбросили мужчину в воду. Суд назначил Капранчикову 
наказание в виде 15 лет лишения свободы, а Дронову – 13 лет, 
сообщает облпрокуратура.

Огонь угрожал жилым домам
В связи с резким потеплением в регионе осложнилась  
пожароопасная обстановка.

Только за сутки в Воронежской области зарегистрировано 
138 случаев горения сухой травы, камыша и мусора. Общая пло-
щадь, пройденная огнём, составляет более 21 гектара. Пожары 
такого типа зарегистрированы практически во всех районах 
области. В некоторых из них произошли достаточно крупные 
возгорания. Например, в Ольховатском районе площадь возго-
рания составила шесть гектаров. Кроме того, существовала ре-
альная угроза перехода огня на жилые дома в Бутурлиновском, 
Кантемировском, Аннинском, Новоусманском и Семилукском 
районах. На все пожары было организовано своевременное 
реагирование, пострадавших нет. Причина во всех случаях 
одна – человеческая беспечность. Это либо намеренный пал 
травы, либо неосторожность при проведении огневых работ, 
информирует 36.mchs.gov.ru.

Анатолий КРУГЛОВ.

ВЕСТИ

Поддержали птиц 
Дружина охраны природы Воронежского 
государственного педагогического уни-
верситета провела совместно с Центром 
реабилитации диких животных ежегодную 
операцию «Благовещенье — без жертв!». 

Как объясняет сайт вуза, браконьеры еже-
годно в день этого праздника выставляют на 
продажу лесных птиц, некоторых при этом 
могут покалечить. Активисты ДОП ВГПУ 
раздали прохожим возле кинотеатра «Проле-
тарий» более двухсот листовок с призывами 
не покупать лесных птиц, а при обнаружении 
незаконной торговли вызвать полицию.

Все оттенки пейзажа 
Выставка живописи Максима Аникандрова 
проходит в Ректорской галерее Воронеж-
ского государственного университета. 

Художник участвовал более чем в 20 выстав-
ках всероссийского и регионального значения. 
В последнее время прошли две его персо-
нальные выставки в Воронеже. Нынешнюю 
открыли ректор ВГУ Дмитрий Ендовицкий 
и директор Воронежского художественного 

училища Сергей Гулевский, отметившие яркий, 
самобытный талант Максима Аникандрова.

Позаботятся о пешеходах
В населённых пунктах Нижнедевицкого 
района оборудуют пешеходные переходы и 
построят тротуар.

В поселке Курбатово и селе Верхнее Турово 
пешеходные переходы появятся напротив зда-
ний средних школ. Уже установили металличе-
ские ограждения, 28 дорожных знаков и четыре 
автосветофора. В ближайшее время предстоит 
около каждого из переходов отремонтировать 
по 50 метров дороги, сделать «лежачие поли-
цейские» и нанести разметку. 

Жители посёлка совхоза «Нижнедевицкий» 
в рамках инициативного бюджетирования 
решили построить тротуар на улице Мира. 
Его протяженность составит 869 метров. Это 
главная улица поселка, на ней находятся 
магазин, отделение почтовой связи, здание 
сельской администрации, обелиск погибшим 
в годы войны землякам. Работы планируют 
завершить в июне. 

Сообщения подготовили 
Анастасия ВОРОНИНА, Василий ЧЕРНОУСОВ.
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